
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage Laterrière 

Lundi 20 mars 2023 de 13 h 30 à 16 h 
Pavillon du Parc du Bassin, Laterrière 

 
LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 

Récréo/com Laval Dionne, directeur du Centre du Lac-Pouce et 
président du comité  X 

Récréo/com Bertrand Girard, Chevaliers de Colomb de Laterrière   X 

Commerce Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 
Sébastien Blackburn de Laterrière  X 

Environnement Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE X  

Employé Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et 
citoyen de Laterrière  X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant   
Récréo/com Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  

Citoyen Jean Delage, citoyen de Laterrière X  
Employé RT Olivier Dufour, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com Marc-André Leblond, directeur général, Centre 
multisport Nazaire-Girard X  

Municipalité Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement de 
Chicoutimi X  

Municipalité Michel Potvin, conseiller municipal  X 
Milieu agricole Poste vacant   

Rio Tinto Martin Lavoie, directeur des opérations — Usine 
Laterrière X  

Rio Tinto Nadine Belley-Traoré, conseillère Communautés et 
performance sociale  X 

Rio Tinto Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et 
performance sociale – Secteurs La Baie et Laterrière X  

Rio Tinto Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  
FACILITATEURS 

TES Véronique Frigon, facilitation X  
TES Pier-Luc Dufour, prise de notes X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 

 

Véronique Frigon souhaite la bienvenue aux membres présents et passe la parole à Martin Lavoie, 
directeur des opérations des usines P155, pour le mot de bienvenue. Il introduit également la nouvelle 
conseillère séniore Communauté et Performance sociale pour les secteurs La Baie et Laterrière, Aline 
Cottin, qui aura la charge du comité. Un tour de table suit afin que tous puissent se présenter. 
 
Partage santé, sécurité, environnement et communauté 

Martin Lavoie rappelle l’importance d’ajouter des contacts d’urgence dans son téléphone intelligent afin 
de permettre de joindre rapidement les proches d’une personne qui a un malaise de santé en cas de 
besoin. Il indique que la procédure sera partagée aux membres à même la présentation qui sera annexée 
au compte rendu. 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer les liens de procédures pour entrer les coordonnées de 
sécurité et remplir la fiche de santé sur les différents types de 
téléphone intelligent 

TES Dès que possible 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

 

Véronique Frigon présente la proposition d’ordre du jour. L’ordre du jour est accepté tel quel et le point 
« Divers » demeure ouvert. 

 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

3 SUIVI DES ACTIONS 

 
Véronique Frigon effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 12 décembre 2022.  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier Suivi effectué 
Logistique CBV de Laterrière 

Organiser une visite de l’usine au printemps 2023 RT Printemps 2023 En suivi 
Rechercher la réponse pourquoi l’usine Laterrière est 
ciblée dans les articles des médias au même titre que 
l’usine Arvida, mais pas celle de Grande-Baie, malgré 
le fait qu’elles utilisent la même technologie 

RT 
Dans une 
prochaine 
rencontre 

En suivi 

Procéder à l’appel de candidatures pour combler les 
postes vacants RT/TES Février 2023 Fait – en suivi 
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Faire un suivi concernant l’interrogation des membres 
suite à la parution de l’article du 12 décembre : 
https://www.lapresse.ca/affaires/chroniques/2022-12-
12/le-quebec-paradis-fiscal-des-alumineries.php  

RT Dès que 
possible 

Fait - A l’ordre 
du jour 

Présenter l’étendue des terrains de Rio Tinto du côté 
de la rivière du Moulin RT Prochaine 

rencontre 
Fait - À l’ordre 
du jour 

Envoyer le sondage de rétroaction 2022 TES Janvier 2023 Fait 
Explorer de nouvelles formules pour les rencontres de 
CBV lors de la rencontre bilan de février 2023 TES Rencontre bilan 

de février 
À venir activité 
bilan 12 avril 

Communauté 

Vérifier le possible empiètement entourant les terrains 
de Rio Tinto (côté village) RT 

Dans une 
prochaine 
rencontre 

Fait 

Tenir une rencontre pour finaliser le projet d’affichage 
en partenariat avec le Lac-Pouce (carte des sentiers, 
indication propriété RTA, numéro de la sécurité, etc.) 

RT/Lac Pouce   À venir 

Effectuer de la sensibilisation et implanter des outils 
(affichage et distributeurs de sacs) pour les 
propriétaires de chiens 

RT D’ici le 
printemps 2023 En suivi 

Suivi environnemental et requêtes 
Déboucher la « calvette » causant la montée de l’eau 
du côté du Lac-Pouce en se basant sur les données 
GPS et images de Laval Dionne 

RT Dès que 
possible 

Travaux prévus 
au printemps 

Aller voir l’étendue d’eau près de la piste cyclable et 
identifier la problématique RT Dès que 

possible 
Travaux prévus 
au printemps 

Valider l’étendue de la caractérisation des sols qui est 
faite autour du complexe Jonquière RT 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

À l’ordre du jour 

Présenter une synthèse des résultats de la 
caractérisation des sols autour du complexe Jonquière RT 

Lorsque les 
résultats seront 
disponibles 

À l’ordre du jour 

Partager les documents du Comité consultatif 
d’urbanisme (CCU) aux membres concernant le 
développement domiciliaire limitrophe 

Ville et TES Dès que 
possible Fait 

 
Questions/Commentaires Réponses 

Quelle est la superficie des terrains de l’usine de 
Laterrière? 

Nous n’avons pas la réponse, mais nous prenons l’action 
en suivi 

  
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Informer les membres de la superficie des terrains de l’usine 
Laterrière RT Pour la prochaine 

rencontre 

 
  

https://www.lapresse.ca/affaires/chroniques/2022-12-12/le-quebec-paradis-fiscal-des-alumineries.php
https://www.lapresse.ca/affaires/chroniques/2022-12-12/le-quebec-paradis-fiscal-des-alumineries.php
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4 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

 

Centre Nazaire-Girard 

Marc-André Leblond, directeur général, raconte que plus de 3 000 personnes ont assisté aux activités 
des « Plaisirs d’hiver », surtout à la soirée des feux d’artifice. Les Chevaliers de Colomb et le Club 
Optimiste ont également participé à l’organisation de l’événement.   

Il informe les membres que le Centre Nazaire-Girard a maintenant un nouveau site Internet créé par les 
étudiants du Cégep de Jonquière. Celui-ci propose notamment une nouvelle plateforme d’inscription. 

Il rappelle la tenue, le 3 juin prochain, de la Fête de la pêche. Le Centre Nazaire-Girard prend le relais 
du Comité RIVAGE pour l’organisation de l’événement. Il n’y a pas de comité de la Fête de la pêche 
cette année puisque Marc-André Leblond est en mesure d’organiser le tout. Il a surtout besoin de 
bénévoles. Pierre-Luc Dumais, Aline Cottin et Olivier Dufour se portent volontaires pour être bénévoles. 

Des réparations de la piste de vélo de montagne sont prévues au cours de l’été, lorsque le sol sera sec. 
Des bénévoles seront nécessaires et des employés municipaux ont déjà levé la main.  

 

Comité RIVAGE  

Normand Bilodeau, administrateur, annonce la tenue d’une activité de distribution d’arbres le 27 mai 
prochain, en partenariat avec le département de foresterie de l’UQAC. 

L’échantillonnage d’eau se poursuit en 2023. Toutefois, un plus gros projet est en élaboration pour 2024 
avec l’ensemble des partenaires du comité RIVAGE. Une rencontre est prévue en mai afin de demander 
une subvention pour un projet de 18 000 $ à 20 000 $.  

L’assemble générale annuelle du comité RIVAGE se tiendra le 3 mai au parc de la rivière du Moulin. 
L’organisme a besoin de support et des places sont disponibles au conseil d’administration. Pour devenir 
membre de RIVAGE, un lien est accessible sur le site Internet de l’organisme. Le nombre de membres 
est notamment très important lors de demandes de financement. 

Il rappelle également que le mois de juin est le Mois de l’eau. Des activités sont prévues, mais les budgets 
sont restreints. Il aimerait que Le Lingot parle plus du travail des quatre comités de bassins existants au 
Saguenay. Une publication est aussi prévue dans certains journaux régionaux. Il souhaiterait que les 
médias mettent plus d’emphase sur le Mois de l’eau. 

Une activité nommée « 24 h de science » se tiendra les 5 et 6 mai. Pour l’occasion, une marche durant 
laquelle les participants feront l’écoute de la nature et où des biologistes partageront leurs connaissances 
sera organisée vers 18 h 30. L’endroit n’est cependant pas encore déterminé. Les intéressés peuvent 
contacter Marie-Hélène Cauchon, vice-présidente du comité RIVAGE.  

 
Questions/Commentaires Réponses 

Le Mois de l’eau, est-ce juste à Laterrière? RIVAGE 
Non, c’est un événement provincial. 
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Vous n’avez pas d’accès direct à la rivière pour 
l’ensemencement des poissons? 

Centre Nazaire-Girard 
Les terrains du centre ne sont pas adaptés. Nous 
accédons par le terrain d’un citoyen du secteur, 
avec son consentement. 

 

Ville de Saguenay 

Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement Chicoutimi, explique que la Ville est en planification de 
son opération de pavage, un projet de près de 14 M$. Il y a également un projet d’acquisition du moulin 
de Père-Honorat, mais les normes de sécurité font en sorte que ça ne peut pas devenir un bâtiment de 
la Ville. Les idées potentielles sont en analyse actuellement. 

Elle rappelle que le bâtiment dans lequel la rencontre se tient (pavillon du parc du Bassin) a été cédé 
l’an passé à la Maison des jeunes de Laterrière. 

 
Questions/Commentaires Réponses 
Sur le boulevard Talbot, les pancartes des rues 
transversales sont écrites très petit. Est-ce qu’il 
est prévu d’uniformiser l’affichage en tant que 
« Ville amie des Aînés »? 

Ville de Saguenay 
Nous allons signaler cela au service responsable. 

Est-il prévu de refaire le pavage sur la rue du 
Portage des roches Nord? 

Ville de Saguenay 
Oui. 

Serait-il possible de participer, avec la ZEC, à 
l’affichage entre la rue Notre-Dame et le lac des 
Côtés?  

Ville de Saguenay 
Nous devrons nous en reparler après la rencontre.  

 

ZEC Mars-Moulin 

Yvon Simard, président, explique que l’assemblée générale annuelle se tiendra mercredi soir. La 
planification de l’organisme y sera présentée notamment. 

Il relate qu’une activité de pêche a été organisée au lac des Côtés cet hiver. Les taux de succès et de 
participation ont été décevants selon lui, mais il demeure optimiste puisqu’il s’agissait d’une première 
édition. 

L’ouverture de la ZEC est prévue pour le 1er mai, dépendamment de la température et de la fonte des 
neiges d’ici à cette date. 

La ZEC est en attente d’un suivi concernant sa demande de financement pour le développement du lac 
des Côtés. Ce sont principalement les quais qui sont difficiles à financer, selon Yvon Simard. 
L’implantation de sept terrains de camping de courte durée est prévue pour cette année puisque le 
chemin a été fait l’an passé. Deux autres terrains sont aussi prévus plus haut sur la rivière du Moulin.  

Il indique que la pêche blanche a quand même été bonne, mais que peu de pêcheurs se sont présentés 
en cette deuxième année. Il mentionne la difficulté d’attirer des pêcheurs en étant aussi près des villages 
de pêche de La Baie qui sont très populaires et connus. 

Un ensemencement de poissons est prévu au printemps au lac des Côtés. 



 

6 
 

Voisinage 

La montée des eaux est préoccupante chaque année, mais cette année, on peut penser que ce sera 
moins inquiétant considérant la quantité de neige actuelle. 

Autrement, nous attendons également le projet d’affichage. Ces deux points sont importants puisque de 
plus en plus de gens du village utilisent la piste cyclable et les sentiers qui sont liés à ceux du Lac-Pouce. 
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Contacter Marie-Hélène Cauchon et partager les informations 
des différentes activités du Comité RIVAGE TES/RIVAGE Dès que possible 

Effectuer un suivi concernant la demande de financement de la 
ZEC pour son projet au lac des Côtés RT Dès que possible 

Fournir le lien du groupe Facebook utilisé par les bénévoles pour 
l’entretien des sentiers de vélo de montagne 
https://www.facebook.com/velodemontagnelaterriere  

TES Dès que possible 

5 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

 

Véronique Frigon cède la parole à Martin Lavoie et Aline Cottin pour la présentation des points de 
Développements récents et Communauté.  

Il revient tout d’abord sur l’article du 12 décembre 2022. Il précise que Rio Tinto bénéficie du même 
régime fiscal que toute industrie manufacturière. Il rappelle que l’entreprise a payé 700 M$ en impôts au 
Québec en 2021 pour l’ensemble de ses installations. Il dresse ensuite la liste des retombées 
engendrées par la présence de Rio Tinto : 

• Dépenses d’exploitation (salaires, biens et services) de 3,2 G$ par année 
• 8 000 employé(e)s sur le territoire régional 
• 7,6 M$ investis pas le Fonds Rio Tinto Aluminium Canada  en 2021 
• 4 M$ distribués pour aider les entreprises du Saguenay-Lac-Saint-Jean à démarrer via le 

Développement économique régional DER) 
• 471 M$ en projets d’ingénierie divers dans les installations au Saguenay-Lac-Saint-Jean (ex. : 

dragage du bassin de sédimentation).  

Il insiste sur le fait que ces contributions sont aussi à considérer dans l’impact fiscal de l’entreprise. Il 
complète en expliquant que le plan d’investissement de 10 ans pour P155 prévoit plusieurs dizaines de 
millions de dollars pour renouveler les actifs. 

 

Marché de l’aluminium 

Le London Metal Exchange (LME) se situe à 2 249 US$/tonne en date d’aujourd’hui. Il est en baisse de 
33 % par rapport à la dernière année. La prime Midwest, située à 633 $, demeure quand même élevée 
pour sa part. Cette situation découle de la taxe sur l’importation de métal aux États-Unis (surtout sur le 
métal russe). Cela crée de la rareté et les industries américaines ont donc besoin d’attirer du métal sur 
leur territoire avec une prime élevée.  

https://www.facebook.com/velodemontagnelaterriere
https://www.riotinto.com/fr-CA/can/sustainability/Rio-Tinto-Aluminium-Canada-Fund
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Il précise que le marché de la billette a particulièrement ralenti, mais que les autres produits vont 
relativement bien. 

Les usines P155 de Laterrière et Grande-Baie sont en période d’arrêt et cela a donc peu d’impact pour 
le moment. 

 

Partenariat avec BMW 

Rio Tinto prévoit fournir de l’aluminium responsable à l’usine de production du Groupe BMW située à 
Spartanburg, en Caroline du Sud, pour intégration aux composantes de la carrosserie de ses véhicules 
à compter de 2024. L’entente prévoit l’utilisation des produits d’ELYSIS dans les véhicules 
éventuellement. 

 

Entente historique avec les Innus de Mashteuiatsh 

L’entente de principe signée avec les Innus de Mashteuiatsh tient compte du fait que Rio Tinto exploite 
les ressources avec les communautés autour et permettra d’établir une façon de collaborer afin que les 
deux parties en retirent des bénéfices. Une quarantaine de personnes de la communauté de 
Mashteuiatsh et de Rio Tinto travailleront sur les différents piliers de l’entente, qui n’est pas pécuniaire, 
mais plutôt une réelle entente de partenariat. 

 

Moisson SLSJ 

Aline Cottin annonce qu’un don de 12 010 $ a été fait à l’organisme Moisson Saguenay-Lac-Saint-Jean 
grâce à un programme de sensibilisation des employé(e)s en santé, sécurité et environnement.  

 

Bureau Communauté à Arvida  

Depuis le 6 février, le nouvel espace communauté est ouvert aux citoyens au 1954, rue Davis à Arvida. 
La vocation du bureau est d’être plus accessible, d’assurer une approche personnalisée avec les 
citoyens, de répondre aux préoccupations et interrogations, et d’échanger sur les initiatives et 
partenariats régionaux. 

La possibilité de tenir une rencontre du Comité bon voisinage de Laterrière dans cet espace est 
mentionnée et les membres sont intéressés par l’idée. Une rencontre y sera donc tenue en 2023.  

 

150e anniversaire de Rio Tinto 

Pour célébrer ses 150 ans d’existence avec la communauté, Rio Tinto organise des journées portes 
ouvertes dans toutes ses installations pendant la période estivale 2023. Pour l’Usine Laterrière, les dates 
retenues sont le 19 et 20 août.  

La possibilité sera possiblement offerte aux organisations membres du CBV de tenir des kiosques pour 
y parler de leur organisation. 
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Sommet de l’aluminium :  

Aline Cottin annonce que Rio Tinto tiendra, le 31 mars prochain en avant-midi, le Sommet de l’aluminium 
2023. Lors de cet événement tenu au Montagnais, Sébastien Ross, directeur des opérations Atlantique, 
et d’autres intervenants partageront la vision de Rio Tinto pour l’avenir de l’aluminium dans la région. 

Les membres des CBV sont invités, mais doivent s’inscrire via le microsite puisque le nombre de places 
est limité. Aline Cottin précise que le lien d’inscription sera transmis après la rencontre, par courriel.  

 

Appel de candidatures 

Aline Cottin explique qu’aucune candidature n’a été reçue pour Laterrière lors d’un appel de candidatures 
citoyennes à l’échelle du Saguenay.  

Il est convenu de lancer une nouvelle initiative plus locale, à Laterrière, pour pourvoir le poste citoyen 
vacant. 

 

Projet d’embellissement des silos 

Elle décrit ensuite l’avancement du projet d’embellissement des silos des installations portuaires. Une 
première présentation de la maquette a été faite par les artistes sélectionnés au sous-comité 
d’Embellissement la semaine dernière. Le visuel doit ensuite être validé à nouveau. 

 
Questions/Commentaires Réponses 

Entre-t-il toujours du métal russe aux États-
Unis? 

Oui parce que les États-Unis ont d’énormes besoins et 
que le métal russe passe parfois par des intermédiaires 
qui le transforment, comme le Mexique. Rio Tinto ne 
suffit pas à la demande américaine. 

Y’a-t-il d’autres usines intéressées par votre 
aluminium vert?  

Oui, nous sommes déjà fournisseurs pour Ford et 
Tesla notamment, Corona également pour les 
canettes. C’est d’ailleurs inscrit sur les canettes. Apple 
propose déjà une série d’iPhone comprenant le métal 
ELYSIS. Finalement, il y a aussi Nespresso pour ses 
capsules de café. 

Quelle est la date du 100e anniversaire de 
l’Alcan (installations industrielles produisant de 
l’aluminium dans la région)? 

C’est en 2025. 

Quelle est la firme retenue pour le projet 
d’embellissement des silos? 

Cette information est confidentielle pour le moment et 
sera divulguée dans les prochains mois. 

D’où vient-elle? Elle ne vient pas de la région. Nous avons reçu peu de 
projets de firmes de la région.  

Ce projet se déroule sur combien d’années? La réalisation est prévue d’ici la fin de l’année 2023 si 
tout se passe comme nous le désirons.  

Quels postes sont à pourvoir dans le comité? Un poste citoyen est vacant. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer la vidéo sur l’Entente Kuessilueu aux membres TES Dès que possible 

Partager l’information sur les journées portes ouvertes des 19 et 
20 août aux membres TES Dès que possible 

Envoyer le lien d’inscription pour le Sommet de l’aluminium aux 
membres TES Dès que possible 

Relancer l’appel de candidatures citoyennes avec une initiative 
plus locale à Laterrière (affichage, réseaux sociaux, page 
Facebook Voisinage Laterrière, etc.) 

RT Dès que possible 

 
 
L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 
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6 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES  

 

Pierre-Luc Dumais, conseiller Environnement à l’usine Laterrière, présente les points environnementaux 
suivants. 

 

Requêtes 

Il n’y a pas eu de plainte ou de requête depuis la rencontre du 12 décembre 2022. 

 

Gestion du bruit 

Pierre-Luc Dumais présente les différentes actions prévues ou entamées afin d’aborder la gestion du 
bruit. Une étude est complétée et elle permet de hiérarchiser les sources de bruits sur le site, de baser 
les actions sur un modèle de dispersion du bruit, en plus de proposer des solutions possibles. Le modèle 
permet aussi de prévoir l’impact de projets futurs. 

Un plan d’action sera élaboré pour donner suite à l’intégration de l’étude (partage au sein des équipes, 
compréhension des besoins, etc.). 
 
Questions/Commentaires Réponses 

L’étude de bruit s’est faite sur quelle 
période de temps? 

L’étude a été menée durant deux semaines durant l’été 
2022.  Elle se base donc sur plusieurs jours 
d’échantillonnage.  

L’étude est-elle capable de simuler des 
scénarios hivernaux? Oui, les paramètres calculés permettent de le faire.  

 

Résultats de fluorure totaux 

La concentration de fluorure totale se trouve entre 0,4 et 0,5 kg/tonne d’aluminium produit. Une légère 
remontée est constatée en janvier 2023, mais cela est dû aux températures très douces observées. 

 

 
Questions/Commentaires Réponses 

Que signifie l’augmentation de la 
tendance qui peut être observée sur le 
graphique?  

Cette augmentation est due à l’augmentation de l’ampérage 
dans les salles de cuves, soit de 185 à 217 ampères.  

Les pics d’émissions de fluorure 
correspondent à quoi?  
Est-ce que des solutions existent? 

Ce sont les périodes estivales puisque la chaleur est un 
contributeur direct aux émissions de fluorure. Des solutions 
existent, mais il n’en demeure pas moins que nous sommes 
nettement en dessous de la norme. La recherche de solutions 
n’est donc pas justifiée actuellement.  
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Avis de non-conformité 

Pierre-Luc Dumais informe les membres qu’une sanction administrative de 10 000 $ a été reçue le 25 
janvier dernier. Il poursuit en expliquant que la situation est toujours en cours en attendant les effets des 
travaux sur le bassin de sédimentation et le temps requis pour diminuer la valeur de la charge annuelle. 
L’effet du dragage devrait être plus visible au printemps.  

Il rappelle également la façon dont la norme est calculée, soit la charge annuelle à l’effluent. 

L’avis de non-conformité se poursuit donc jusqu’à ce que les mauvaises performances de l’an passé 
soient remplacées par celles de l’année en cours.  

Il fait ensuite la démonstration que les débits ont été nettement supérieurs en 2022 en comparaison à 
l’année 2021. 

Il présente également les actions en cours pour prévenir une autre situation de dépassement.  

 
Questions/Commentaires Réponses 
Quelle est la capacité du bassin? Elle est de 2 000 mètres cubes. 

 

L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 

 

7 PRÉSENTATION : TRAVAUX ET ENTRETIEN DANS LES SENTIERS AUTOUR DE L’USINE  

 

Bruno Vaillancourt, superviseur Entretien civil à l’usine Laterrière, effectue une présentation liée aux 
travaux et entretiens faits dans les sentiers et les terrains entourant l’usine. Il aborde notamment la 
problématique des castors qui bloquent et qui font ainsi déborder les ponceaux présents sur les terrains.  

Il confirme qu’un castor s’est installé tard durant l’automne 2022 et il décrit les travaux prévus aux 
printemps pour remédier à la situation. Les services d’un trappeur seront notamment sollicités. 

Il revient également sur la situation de la piste cyclable liée à la hausse de la nappe phréatique. Celle-ci 
peut demeurer élevée jusqu’à l’été à cause d’apports d’eau hors de l’ordinaire. 

Il détaille l’entretien annuel des sentiers, des clôtures et des arbres les bordant.  

Il aborde aussi la sécurisation des différents accès aux sentiers et les nettoyages fréquents qui sont 
nécessaires dus aux dépôts de débris et de déchets par des citoyens.  

 
Questions/Commentaires Réponses 

Si quelqu’un voit quelque chose, peut-il vous le 
signaler? 

Oui, vous n’avez qu’à téléphoner en contactant 
directement Aline ou directement à la sureté de Rio 
Tinto. 

Remettrez-vous de la broche/cage autour des 
tuyaux des ponceaux? 

Non, il est plus simple d’y aller en prévention et 
d’intervenir sans cela. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre les coordonnées pour les signalements aux 
membres TES-RT Dès que possible 

 

8 DIVERS 

 

Véronique Frigon présente les dates des prochaines rencontres et sonde les membres sur les endroits 
potentiels pour tenir celles-ci. Comme convenu précédemment, une rencontre sera organisée à Votre 
espace communauté situé au carré Davis d’Arvida.  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Organiser la prochaine rencontre à Votre espace 
communauté au carré Davis TES/RT Prochaine rencontre 

9 FIN DE LA RENCONTRE  

 

Véronique Frigon remercie les membres pour leur participation et passe la parole à Martin Lavoie pour 
le mot de la fin. Il profite de l’occasion pour souhaiter un agréable printemps aux membres présents.  

La rencontre se termine à 15 h 47. 

 

Production du compte rendu 

Pier-Luc Dufour, chargé de projets 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CBV de Laterrière 
20 mars 2023 13 h 30 à 16 h 

 
Pavillon du parc du Bassin, Laterrière 

 
 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

13 h 30 
1 – Mot de bienvenue, tour de table et 
partage santé, sécurité, environnement et 
communauté 

 - Véronique Frigon |  
Martin Lavoie 

13 h 40 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon  

13 h 45 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon  

14 h  4 – Tour de table des partenaires Information/
Discussion Les membres 

14 h 25 5 – Développements récents RTA Information/
Discussion 

Martin Lavoie | Aline 
Cottin 

14 h 45 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/
Discussion Pierre-Luc Dumais 

15 h 05 Pause - - 

15 h 20 7 – Présentation : Travaux et entretien 
dans les sentiers autour de l’usine 

Information/
Discussion Bruno Vaillancourt 

15 h 50 8 – Divers Discussion Véronique Frigon 

16 h  9 – Fin de la rencontre     
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Annexe 2 :   
Présentation 

 



1

Rencontre 
Comité bon voisinage de Laterrière  
20 mars 2023

Mot de bienvenue et tour de table

2

1

2



2

3

Partage santé, sécurité, environnement et 
communauté

Validation de l’ordre du jour

4

3

4
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Ordre du jour
IntervenantNature

Véronique Frigon | 

Martin Lavoie
-

1 – Mot de bienvenue, tour de table et partage santé, 
sécurité, env. et communauté

13 h 30

Véronique Frigon Décision2 – Validation de l’ordre du jour13 h 40

Véronique Frigon Information3 – Suivi des actions13 h 45

Les membresInformation/Discussion4 – Tour de table des partenaires14 h 

Martin Lavoie | Aline CottinInformation/Discussion5 – Développements récents RTA14 h 25

Pierre-Luc DumaisInformation/Discussion6 – Suivi environnemental et requêtes14 h 45

--Pause15 h 05

Bruno VaillancourtInformation/Discussion
7 – Présentation : Travaux et entretien dans les sentiers 
autour de l’usine

15 h 20

Véronique FrigonDiscussion8 – Divers15 h 50

9 – Fin de la rencontre16 h 

5

Suivi des actions
Suivi effectuéÉchéanceResponsableDescription du suivi

LOGISTIQUE CBV DE LATERRIÈRE

En suiviPrintemps 2023RTOrganiser une visite de l’usine au printemps 2023

En suivi
Dans une 
prochaine 
rencontre

RT
Rechercher la réponse pourquoi l’usine Laterrière est ciblée dans les 
articles des médias au même titre que l’usine Arvida, mais pas celle 
de Grande Baie, malgré le fait qu’elles utilisent la même technologie

Fait – en suiviFévrier 2023RT/TESProcéder à l’appel de candidatures pour combler les postes vacants

En suivi
Dès que 
possible

RT

Faire un suivi concernant l’interrogation des membres suite à la 
parution de l’article du 12 décembre: 
https://www.lapresse.ca/affaires/chroniques/2022-12-12/le-quebec-
paradis-fiscal-des-alumineries.php

À l’ordre du jour
Prochaine 
rencontre

RT
Présenter l’étendue des terrains de Rio Tinto du côté de la rivière du 
Moulin

FaitJanvier 2023TESEnvoyer le sondage de rétroaction 2022

À venir activité 
bilan 12 avril

Rencontre bilan 
de février

TES
Explorer de nouvelles formules pour les rencontres de CBV lors de la 
rencontre bilan de février 2023

6

5

6
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Terrains RTA Usine Laterrière 

7Rivière-du-Moulin

Suivi des actions

8

Suivi effectuéÉchéanceResponsableDescription du suivi
COMMUNAUTÉ

En suivi
Dans une 
prochaine 
rencontre

RT
Vérifier le possible empiètement entourant les terrains 
de RT (côté village)

À venir
RT/Lac 
Pouce

Tenir une rencontre pour finaliser le projet d’affichage en 
partenariat avec le Lac-Pouce (carte des sentiers, 
indication propriété RTA, numéro de la sécurité, etc.)

En suivi
D’ici le 
printemps 2023

RT
Effectuer de la sensibilisation et implanter des outils 
(affichage et distributeurs de sacs) pour les propriétaires 
de chiens

7

8
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Suivi des actions
Suivi effectuéÉchéanceResponsableDescription du suivi

SUIVI ENVIRONNEMENT ET REQUÊTES

Travaux prévus au 
printemps

Dès que 
possible

RT
Déboucher la « calvette » causant la montée de l’eau
du côté du Lac-Pouce en se basant sur les données
GPS et images de Laval Dionne

Travaux prévus au 
printemps

Dès que 
possible

RTAller voir l’étendue d’eau près de la piste cyclable et 
identifier la problématique

À l’ordre du jour
Pour la 
prochaine 
rencontre

RT
Valider l’étendue de la caractérisation des sols qui est 
faite autour du complexe Jonquière

En suivi
Lorsque les 
résultats seront 
disponibles

RT
Présenter une synthèse des résultats de la 
caractérisation des sols autour du complexe Jonquière

Fait
Dès que 
possible

Ville et TES
Partager les documents du Comité consultatif 
d’urbanisme (CCU) aux membres concernant le 
développement domiciliaire limitrophe

9

– Rio Tinto respecte l’ensemble des normes environnementales applicables. La qualité des sols de surface 
sur les terrains situés à proximité de ses installations n’y fait pas exception.

– Rio Tinto collecte depuis plus de trente (30) ans des données sur la qualité des sols de surface autour du 
Complexe Jonquière.

– Au fil des ans, plusieurs de ces données ont d’ailleurs été partagées avec le ministère de 
l’Environnement, et ce, en toute transparence et en toute collaboration avec les autorités concernées.

– Selon les données que nous avons, les sols de surface des terrains résidentiels situés autour du 
Complexe Jonquière répondent aux critères de qualité applicables au Québec pour les terrains à vocation 
résidentielle.

– Les données que nous avons ne soulèvent aucune préoccupation particulière en lien avec :

– la qualité des sols de surface sur les terrains résidentiels situés à proximité du Complexe Jonquière.

– la pratique du jardinage sur les terrains résidentiels situés à proximité du Complexe Jonquière.

Caractérisation des sols au Complexe Jonquière

10

9

10
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Tour de table 
des partenaires

11

Tour de table des partenaires

– Voisinage

– Centre du Lac-Pouce

– Chevaliers de Colomb de Laterrière

– Alimentation Sébastien Blackburn

– Comité RIVAGE

– ZEC Mars-Moulin

– Centre multisport Nazaire-Girard

– Ville de Saguenay

12

11

12
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Développements 
récents

13

14

Marché de l’aluminium
2 249 $USLME

633 $USPrime Midwest

• Le LME est à 2 249US/TM, en baisse de 33% 
depuis 1 an et de 10% depuis janvier 2023.

Moyenne 2022: 2800$/TM
Moyenne 2023: 2454$/TM

• La prime Midwest est à 633 $US/TM, en 
baisse de 23% depuis 1 an et en hausse de 
24% depuis janvier 2023.

Moyenne 2022: 710$/TM
Moyenne 2023: 609$/TM

13

14
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Partenariat avec le Groupe BMW, afin 
de mettre la durabilité au cœur de ses 
véhicules de luxe

Rio Tinto prévoit de fournir de l’aluminium responsable à l’usine de production du Groupe BMW située à 
Spartanburg, en Caroline du Sud, pour intégration aux composants de la carrosserie de ses véhicules à compter 
de 2024. 

L’aluminium primaire faible en carbone fabriqué dans les installations alimentées à l’hydroélectricité de Rio Tinto 
au Canada, en combinaison avec du contenu recyclé, pourrait permettre de réduire les émissions de CO2 
jusqu’à 70 % par rapport au seuil de référence de BMW pour l’aluminium. 

Le partenariat prévoit l’utilisation d’aluminium produit au moyen d’ELYSIS™ dans les véhicules de BMW. 

Possibilité d’utiliser notre technologie START dans la chaîne d’approvisionnement de BMW dans le but de 
fournir transparence, traçabilité et assurance quant à la performance ESG des produits finaux « de la mine au 
marché ».

15

Entente historique avec les 
Innus de Mashteuiatsh
Rio Tinto et la Première Nation des Pekuakamiulnuatsh viennent 
de signer une première entente de principe. Celle-ci représente le 
premier jalon d’une démarche conjointe qui amènera vers une 
entente de partenariat à long terme.

Nommée Kuessilueu, soit Le vent tourne en Nelueun, l’entente stipule qu’environ 80 représentants des 
Pekuakamiulnuatsh et de Rio Tinto oeuvreront ensemble sur plusieurs mois pour identifier les opportunités de 
collaboration. 

Répartis au sein d’équipes multidisciplinaires, ils devront établir des recommandations sur six axes communs :
• l’emploi et la formation, 
• les occasions d’affaires, 
• le patrimoine culturel et l’environnement, 
• les partenariats, 
• la transition énergétique  
• la gouvernance. 

Cette démarche se distingue par son approche participative et la décentralisation du travail.

16

15

16
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Ma prévention en cadeau :
12 010$ versés à Moisson SLSJ

Du 5 décembre au 31 janvier, pour chaque geste concret posé 
par nos employés en santé, sécurité et environnement, un 
coupon leur était remis.

Chaque coupon représentait : 

 Un don direct de 5$ à l’organisme de leur choix 

 Un don direct de 5$ à Moisson Saguenay–Lac-Saint-Jean.

Au total, nous avons reçu plus de 2400 coupons dans nos 
installations au Saguenay-Lac-Saint-Jean, représentant un 
montant de 12 010 $ à Moisson Saguenay–Lac-Saint-Jean. 

Depuis le 6 février, le nouvel espace communauté est 
ouvert aux citoyens au 1954 rue Davis, à Arvida. 

Vocation du bureau : 

• Être plus accessible et assurer une approche 
personnalisée avec les citoyens

• Répondre aux préoccupations et interrogations de la 
communauté concernant nos activités dans la région

• Offrir une vitrine sur la vision, l’histoire, les valeurs et les 
projets de l’entreprise 

• Échanger sur les initiatives et partenariats au Saguenay–
Lac-Saint-Jean.

Ouverture d’un bureau dédié à 
la Communauté à Arvida

17

Célébration du 150e anniversaire de 
Rio Tinto

– L e 29 mars 2023, Rio Tinto franchira un jalon historique : son 
150e anniversaire.

– Pour marquer le coup, plusieurs activités auront lieu à l’interne pour 
souligner ce jalon important avec nos employés.

– Pour célébrer avec la communauté, des journées portes ouvertes se 
tiendront également dans toutes nos installations pendant la période 
estivale.

– Pour l’Usine Laterrière, les dates retenues sont le 19 et 20 août.

– Plus d’informations vous seront communiquées à cet effet. 

18

17

18
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19

– Le 31 mars en avant-midi prochain au 
Montagnais

– Partage de la vision de Rio Tinto pour l’avenir 
de l’aluminium dans la région

– Présenter par Sébastien Ross et d’autres 
intervenants

– Inscription via un microsite entre le 21 et le 
25 mars (un lien par courriel vous sera envoyé le 21 mars)

– Nombre de places limité.

Communauté

Suivi 
environnemental 
et requêtes

20

19

20
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Aucune requête n’a été formulée à RTA depuis la dernier rencontre du comité bon 
voisinage du 12 décembre 2022. 

Suivi des requêtes et des actions récentes

21

– Étude de modélisation du bruit ambiant est complétée;
– Une hiérarchisation des sources sonores prioritaires a été faite;

– Une série de recommandations ont été données pour y répondre;

– Rend disponible un modèle de dispersion du bruit permettant d’évaluer l’impact des actions à venir.

– Actions à venir;
– Intégration du contenue de l’étude (partage, compréhension du besoin, etc.);

– Établir un plan d’actions (priorités, délais, phases d’ing.).

Exemple de sources identifiées                                                                                      Exemple de solutions possibles

Suivi dossier de gestion du bruit 

22

21

22
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1,4

Résultats de Fluorures totaux (Kg/T Al)

Ligne 2000 Ligne 3000 Limite/norme mensuelle

Ligne bleue : 
série de cuves 
2000

Ligne jaune : 
série de cuves 
3000

Suivi Environnement – Résultats des fluorures totaux   
Norme mensuelle 
d’émissions du Ministère 
de l’Environnement (1,25 
kg/tonne d’aluminium)

23

Suivi Environnement – Fluorures Eau  
Évolution du dossier

– Suivant la non-conformité du 28 juin 2022 concernant
le dépassement de norme/charge annuelle de fluorures
applicable à l’effluent final 1201, une sanction
administrative pécuniaire (SAP) a été délivrée par le
MELCCFP le 25 janvier 2023;

– La situation est toujours en cours :
– Temps necessaire pour observer les effets du dragage (terminé en début

octobre 2022);

– Temps requis pour diminuer la valeur de la charge annuelle (adition des
365 derniers jours).

24

23

24
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25

Rappel du calcul de la norme à l’effluent 
– La norme est établie sur une charge annuelle correspondant à la somme des 

charges journalières des derniers 365 jours.
– Charge en fluorure = Débit (L) X Concentrations en fluorure (mg/L).

– Par exemple, la somme des charges journalières du 01 janvier 2022 au 01 janvier 2023 
donne la norme de charge mobile 365 jours. À chaque jour qui passe, de nouvelles 
données de débit et de concentration remplacent les anciennes et ainsi de suite…

∑ des charges 
journalières

26

Actions en cours 

– Maintien de la propreté bon ordre (PBO) 
dans les cours extérieures et activité du 
grand ménage de printemps. 

– Projets et bonnes pratiques visant à 
intervenir à l’origine des perte de matières 
pouvant être emporté par l’eau (écoulement 
à l’extérieur, contact avec la pluie).

– Suivi des effets du dragage.

25

26
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Travaux et 
entretien dans 
les sentiers 
autour de 
l’usine
Bruno Vaillancourt,  superviseur entretien 
civil

27

28

27

28
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Divers

30

29

30
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Divers

31

32

Prochaines rencontres

Rencontre 2 Rencontre 4

Date : 15 mai Date : 11 décembre

Heure : 13 h 30 à 16 h 30 Heure : 13 h 30 à 16 h 30

Lieu : À déterminer Lieu : À déterminer

Rencontre 3

Date : 2 octobre

Heure : 13 h 30 à 16 h 30

Lieu : À déterminer

31

32
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Fin de la rencontre

33
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